

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viérnes, 13 de Noviembre de 1896

Año XXV. Núm. 7.038

EL PROCESO de los anarquistas

Habiéndose elevado á plenario la causa seguida para descubrir los culpables del atentado de la calle de Cambios Nuevos, ha llegado la oportunidad de hacer algunas consideraciones relativas á los procedimientos empleados y deducir las enseñanzas que de este memorable proceso se desprenden. Llevadas las actuaciones con poco comun perseverancia y guardando la mayor reserva, ha sido posible seguir paso á paso á los criminales desde la concepcion vaga del delito, hasta su consumacion, marcando las etapas de la preparacion en todas sus fases y determinando con admirable precision los grados de culpabilidad de cada uno. Es la primera vez, si la memoria no nos es infiel, que en una causa de esta naturaleza el tribunal ha llegado á determinar la culpabilidad, no solo de los ejecutores del crimen, sino tambien de todos sus cómplices, hasta los menos responsables. Asombra la labor que esto presupone, tratándose de un proceso en que aparecen nada menos que 87 acusados convictos, despues de depurada la inocencia de muchos otros que, para ser dejados en libertad, fué preciso seguir contra ellos actuaciones más ó menos engorrosas. Inteligencia privilegiada para trazar el plan de investigacion, perspicacia y serenidad de ánimo para desenvolverlo y aplicarlo, suma prevision y gran prudencia para escoger los auxiliares, no enterar á éstos ni más ni menos de lo que debian saber, y guardar el silencio más absoluto y hacerlo guardar á los demás, con un éxito fabuloso, teniendo que renunciar á malos hábitos contraídos durante años de abandono por parte del elemento oficial y de indiscreciones de la prensa periódica. Este es el prodigio llevado á cabo por el Exmo. señor conde de Gaspe, en quien se ha de aplaudir esta victoria al igual de una de las más importantes alcanzadas en su gloriosa carrera militar. Estas alabanzas se han de hacer extensivas á los que de cerca ó de lejos secundaron sus planes, y muy señaladamente al incomparable señor Fiscal y á los directores de la fuerza de policia, y para ser justos hemos de consignar que el más útil agente para el esclarecimiento de la verdad en esta causa ha sido la Providencia, pues los más eficaces elementos de prueba son debidos á la casualidad, á todas luces providencial.

No queremos pasar en silencio una feliz estratagema para apoderarse de dos de los principales ejecutores del crimen. Recordarán nuestros lectores que antes de elevarse la causa á plenario se dió publicidad á lo que constaba en autos—que segun la ley debía permanecer secreto—inclusa la lista de los que resultaban culpables. Esta pu-

blicidad prematura fué recibida con estratagema por los que habian sido testigos del sigilo que se observó en todo el sumario: á todos les pareció una imprudencia inexplicable, y en realidad no era sino un lazo tendido á los dos criminales cuyo paradero se ignoraba. Uno de ellos cayó en poder de la policia á los pocos días, y se supo que el otro se hallaba en América. Es que la estratagema habia dado el resultado previsto. El criminal que se hallaba oculto y despistando á toda la policia, al ver que no figuraba en la lista de los procesados, creyó que no se habia descubierto su participacion en el crimen, dejó el escondite y cayó en manos de los agentes de la autoridad. Esta fué una nueva prueba de la sagacidad de los que con tanto acierto y fortuna han intervenido en este procesamiento, entre los que se debe contar al señor Hinojosa, gobernador de la provincia.

Resumamos: ha sido posible poner en claro y determinar todas las etapas del periodo de preparacion y ejecucion de un crimen, cuya misma gravedad imponía la mayor reserva á los que á él cooperaron de lejos ó de cerca, y si bien esto se debe al mérito de las personas que dirigieron el sumario, entiéndase que, á no haberse proclamado el estado escepcional, es evidente que su actitud y actividad se estrellaran en la dificultad de apoderarse de los simples sospechosos de entre los cuales habian de salir los culpables.

Importa tambien fijarse en que por dos veces los socialistas y los republicanos estuvieron á punto de servir de batidores á los anarquistas, facilitando su accion con motines que no llegaron á realizarse.

Si realmente no aprueban la maldad de los anarquistas, es necesario que aquellos partidos no se presten fácilmente á alterar el orden pues ya saben que con el desorden abren las puertas á las bombas anarquistas.

Cuando sean más conocidas las declaraciones de los procesados, convendrá estudiarlas para conocer qué pasiones, qué utopias, qué estímulos llevaron á aquellos desdichados á ser autores ó cómplices de un crimen tan abominable.

(“Diario de Barcelona.”)

La ciencia amena

¡Doscientos grados bajo cero!

Para el vulgo, el frio no es sino la ausencia de calor; para el hombre científico, tanto el frio como el calor son un efecto ó una manifestacion de determinados movimientos vibratorios de las moléculas materiales. Cuanto más vibran las moléculas, tanto más espacio necesitan, tanto más calor producen. Por eso con el calor los cuerpos se dilatan, y con el frio se contraen. El

frio corresponde á un estado de casi inmovilidad de las moléculas. Teóricamente se concibe que existe un estado de quietud completa de las moléculas, y basándose en la ley de Gay Lussac sobre la dilatacion de los gases y la ley de Mariotte sobre la electricidad de los mismos, la ciencia ha calculado que el frio absoluto es de 273 grados bajo cero.

La exactitud de este cálculo le habrá de demostrar la práctica en un porvenir no lejano, pues en los últimos tiempos hanse logrado, por procedimientos químicos y mecánicos, temperaturas que por lo bajas se aproximan ya mucho á los expresados 273 grados y hacen suponer que el frio absoluto, en que la materia inorgánica cae en un letargo análogo al de los seres animados expuestos por cierto espacio de tiempo á una temperatura de algunos grados bajo cero, que el frio absoluto, digo, ó sea la completa inmovilidad molecular rige á una temperatura más baja aun que la antes indicada.

Pero abandonemos el campo de las conjeturas para ocuparnos en los maravillosos efectos que producen sobre la materia las más bajas temperaturas hasta la fecha obtenidas.

Los dos sabios que más se distinguen por sus estudios y experimentos sobre el frio son actualmente el profesor Raul Pictet, de Berlín, y el químico Dewar, de Londres. En los laboratorios de estos eminentes sabios pueden presenciarse experimentos, en que se trabaja con aire atmosférico licuado y solidificado cuya temperatura es de 200 grados bajo cero, así como en su tiempo el famoso Tyndall ante sus estupefactos auditores manejó ácido carbónico sólido cuya temperatura era de 60 á 70 grados bajo cero.

Para comprender las inmensas dificultades de esos experimentos, imagínense mis lectores que en verano, con un calor de 45 grados á la sombra, tuvieron que manejar durante varias horas un trocito de hielo: claro está que á los pocos minutos lo verian convertirse en agua. En el caso citado se trata de una diferencia de temperatura de solo 45 grados; mas, para operar con la mezcla de Pictet, que se compone de ácido carbónico y ácido sulfuroso líquidos, las dificultades que se presentan, son, por decirlo así, tan grandes como si tratara de hacer experimentos con un pedazo de hielo sumergido en agua hirviendo. Conservar, así como lo hace Dewar con facilidad, un litro de aire líquido en un laboratorio cuya temperatura oscila entre 15 y 20 grados, equivale á conservar una vasija llena de nieve en un horno de 220 grados de calor.

Háse logrado vencer esas dificultades, pero los medios para ello empleados son tan singulares, que es preciso explicarlos, aunque suscintamente, pa-

ra dar una idea de los modernísimos experimentos que nos ocupan.

En primer lugar, ¿cómo es posible producir frios de 150 ó más grados bajo cero? El procedimiento al efecto más comunmente observado es el indicado primero por Pictet, que aprovechó una vez la temperatura producida por una mezcla frigorífica determinada, para producir una sustancia de mayor frio aun. Así utilizó primero el ácido carbónico líquido que ya está en el comercio, para licuar ácido sulfuroso, y la mezcla de estas dos sustancias produjo un frio de 100 grados. Con esta temperatura logróse licuar y aun solidificar, con ayuda de fuertes presiones, el así llamado gas hilarante ó sea el óxido de nitrógeno. Por este último se llegó á obtener un frio de 130 grados. Por fin, en un tubo rodeado de gas hilarante congelado, se comprimió á 200 atmósferas aire atmosférico, licuándose cierto volumen del mismo y obteniendo la inverosímil temperatura de 200 grados bajo cero.

A esta temperatura tambien se puede licuar el oxígeno, mientras es aun mucho más difícil el procedimiento para el hidrógeno, del que solo mínimas cantidades se han logrado licuar.

De todos modos, está fuera de duda el que con el tiempo no existirá ningún gas que no pueda ser licuado. Ya actualmente es sumamente reducido el número de los cuerpos gaseosos que no conocemos en estado líquido.

La gran dificultad en estos experimentos era, hasta hace muy poco, el conservar el prodigioso frio obtenido. Por ejemplo, el oxígeno líquido, con 180 grados bajo cero, hierve tan alegremente como el agua con 100 grados sobre cero, merma visiblemente y por fin desaparece: se ha evaporado, como lo haria el agua colocada sobre la lumbre. Pictet trató de aminorar los efectos de la temperatura exterior conservando una sustancia frigorífica en otra. Así rodeó el aire líquido de una envoltura de gas hilarante congelado, este último de ácido carbónico líquido, y así sucesivamente. Pero recientemente el profesor Dewar hizo un descubrimiento de verdadera trascendencia que resolvió el problema de la manera más feliz que fuera de desear.

Esta innovacion del sabio inglés, que hace los experimentos con aire atmosférico líquido con la misma facilidad que si los hiciera con agua, consiste sencillamente en frascos de cristal de dobles paredes entre las que se establece el vacío por medio de la bomba neumática. El vacío, muy mal conductor del calor, protege el contenido del frasco contra la temperatura exterior mejor que una triple envoltura de sustancias frigoríficas. En los frascos del expresado sistema se pueden conservar durante varios días las sustancias más frías.

Ahora bien; si miramos en uno de dichos frascos, nos llama la atención el que dicho aire no es incoloro, sino de un magnífico azul celeste, lo que resuelve el problema del color azul del cielo. El aire atmosférico, dado el espesor de la capa que rodea el globo terrestre, presenta un color azul así como sucede para una pequeña cantidad de aire líquido, en virtud de su gran densidad.

También el oxígeno licuado tiene un hermoso color azul. En los frascos Dewar podemos observar los fenómenos á que dan lugar los gases licuados con tanta facilidad como observaríamos la lluvia detrás de las vidrieras de nuestro balcón.

Como por medio del oxígeno líquido se obtiene con facilidad un frío de 240 grados, Dewar espuso varios cuerpos á esta temperatura. El aire líquido, rodeado, de tal oxígeno, se transforma en una especie de gelatina. El marfil aumenta considerablemente en elasticidad. Todos los metales aumentan en solidez. El plomo se hace tan duro y resistente como el acero y aun la solidez de este mismo aumenta en dos terceras partes.

Todos estos interesantes experimentos constituyen un precioso elemento aportado al acervo común de la ciencia humana y darán sin duda origen á utilísimas aplicaciones en la práctica.—Roger de Flor.

Madrid 27 de octubre de 1896.

VARIETADES

Las ranas australianas: acusaciones del doctor Spencer.—Por qué escasea el agua en Australia.—En el pecado la penitencia.—Oro y plata mojados.—Origen de las minas australianas.—Una isla que juega al escondite.

Ya estarán ustedes enterados de que la Australia es un pícaro país, donde á lo mejor se queda la gente sin agua, ni más ni menos que si se surtieran de la del canal del Lozoya, y cuyo interior presenta un conjunto de vastas llanuras de aridez espantosa, por falta del precioso líquido. Es un verdadero desierto que le hace competencia al mismísimo Sahara.

Todo ello, como llevamos dicho, es efecto de la falta de agua, única explicación satisfactoria de que sea aquél un país seco; pero, ¿cuál es la causa del tal efecto? Hasta hoy habían estado los sabios discutiendo si era por no existir montes bastante altos para cazar al vuelo las nubes portadoras de lluvia, ó á causa de la ausencia de bosques, ó por culpa del rey que rabió, etc., etc.; pero al sabio profesor Spencer, de Londres, estaba reservada la gloria de descubrir la verdadera madre del cordero ¿Saben ustedes quién tiene la culpa de la sequedad que en Australia reina? Pues las ranas.

No lo tomen ustedes á broma; el sabio y verídico M. Spencer, así lo da á entender y fuera ofenderle dudar de ello: dicho señor parece ser que durante un viaje de exploración por el continente australiano, hubo de quedar admirado del número prodigioso de batracios que de todas las depresiones del terreno donde el agua pudiera conservarse, salían al pase para saludarlo. Semejante concurrencia de tales gentes en un país tan seco llamó poderosamente la atención del profesor,

quien se puso asiduamente á estudiar el asunto; de sus observaciones resulta que aquellas endemoniadas ranas, tan pronto como caen cuatro gotas, invaden los arroyos y los charcos formados por el agua de lluvia y se llenan de ella, haciendo provision de agua, y volviéndose á enterrar en el suelo tan pronto como cesa de llover. Y calculen ustedes el agua que sorberán tantas ranas, especialmente si se tiene en cuenta que son ranas australianas, es decir, de padre y muy señor mío. Bien sabido es que ellas fueron las que asustando con su tamaño descomunal y desahogada gritería al capitán francés M. Baudin, le impidieron continuar la exploración de Australia. ¿Cómo, pues, ha de haber agua allí, si las ranas se la beben?

Pero, á un tunante otro mayor, dice el refrán, y como los indígenas australianos son todavía más tunantes que las ranas, éstas llevan en el pecado la penitencia, pues aquellos, en cuanto les aprieta la sed, las desentieran, se beben el agua que contienen, y por añadidura, si no me equivoco, se las zampan.

Es decir, que allí, con las ranas, «se come, se bebe», y si no «se lava la cara» es porque esto no entra en las costumbres australianas.

Por lo demás, yo no me explico esa afición de las ranas de Australia á beberse el agua de lluvia, siendo así que tienen «á mano» la del mar, que en aquellas costas tiene un valor fabuloso. Figúrense ustedes que de los análisis efectuados en la de las playas de Nueva Gales del Sur, resulta que contienen las mismas oro y plata en disolución, en cantidad de 0'5 á 1 grano (el grano equivale á 3 887937 gramos) del primero y de 1 á 2 granos de la segunda, por tonelada; es decir, que la riqueza minera representada por aquellas aguas, es de 2 á 4 toneladas de oro y de 4 á 8 de plata por kilómetro cúbico. Los modestos autores de estos análisis calculan que toda el agua del mar contiene, en el mundo entero, oro y plata en la misma proporción que en las costas de Australia, y partiendo de este principio, y estimando en mil trescientos millones de kilómetros cúbicos la masa acuática de los mares, deducen que éstos en conjunto mantienen en disolución «cinco mil millones de toneladas» de oro, y el doble de plata. He aquí una disolución que quizás constituya una solución de la crisis monetaria, el día en que alguien encuentre manera expeditiva de extraer del agua los preciosos metales.

Pero lo que yo no me explico, la afición de las ranas al agua dulce, la explica M. Wartson, de Sidney, quien en vista de los descubrimientos del doctor Spencer y los análisis citados, ha formulado su opinión de que si los batracios no aprovechan el agua del mar, es porque la invasión inglesa los ahuyentó de las costas, pues aunque estos valerosos bichitos no les temieron á los franceses del capitán Baudin, no han osado habérselas con los ingleses, y con prudencia manifiesta les han abandonado el campo; pero en otro tiempo no hacían distinciones entre el agua del mar y la de lluvia y las famosas minas de Australia no han tenido otro origen que la acumulación de las partículas

metálicas contenidas en los cuerpos de aquellos batracios, cuyos restos orgánicos han sido arrebatados por la evaporación, por el viento en razón de su mayor ligereza, ó se han confundido con las galenas. Si estuviéramos seguros de que, en efecto, todos los mares contienen oro y plata, pediríamos la aclimatación de las ranas australianas en nuestras costas... por cuenta del Banco de España.

De gustos no hay nada escrito, y parece que las islas se permiten tenerlos también. Las hay que se entretienen en jugar al escondite, apareciendo cuando menos se las espera y desapareciendo sin decir ¡queden ustedes con Dios!, dejando chasqueados á los que se preparan á visitarlas. El Archipiélago griego y los mares de Sicilia, entre otros, han visto aparecer y desaparecer algunas de esas islas mal educadas, que han dado no poco que hablar. No hace muchos años se presentó una, cerca de Lampedusa, siendo «banderilleada» por los representantes del «re» Humberto, y, en cambio, el otro día nos enteramos de que se había despedido á la francesa la isla de Juan Fernandez, ideal de los admiradores de Robinson Crusoe.

Ahora le ha tocado el turno á la isla Falcon, cerca del Archipiélago Tonga, que acaba de efectuar su tercera aparición, ó segunda reaparición.

Esta isla fué vista por vez primera en 1884. En 1889, un buque inglés que la visitó, la encontró cubierta de una magnífica vegetación, con picos de 50 metros de elevación sobre el nivel del mar. Al año siguiente, una punta de roca asomaba únicamente sobre las olas, en el lugar que aquella ocupó.

En 1892, un buque de guerra francés que pasaba por allí la volvió á encontrar, en el mismo estado que en 1889.

Volvió después á desaparecer y ahora acaba de aparecer nuevamente.

Nosotros aconsejaríamos al rey de las islas Tonga, que ha tomado solemnemente posesión de ella, que estableciese en la misma una academia de baile... tomando la precaución de proveerla de un almacén de escafandras, botes insubmersibles ó trajes de baño.—Chindasvinto.

Del extranjero

ITALIA

El diario de la «Tribuna» publica al frente de su número y con grandes caracteres el extracto de una carta fechada en las altas montañas de Etiopía el día 18 de Octubre. En ella se anuncia que han obtenido las tropas italianas una victoria en Adi-Cajé. El «ras» Masgacia que quiso con sus fuerzas avanzar demasiado fué completamente derrotado.

Las tropas italianas no tuvieron más que algunos heridos.

En dicha carta se manifiesta no obstante, que la situación de las fuerzas no es muy buena, puesto que existe según se dice, muy cerca de las avanzadas del campo italiano un cuerpo de ejército «choan» de más de 30.000 hombres acampados en el lago Oscianghi. Por lo tanto si no se envían refuerzos la situación de las escasas fuerzas italianas resultará comprometida, caso de un ataque serio.

La «Tribuna» garantiza la autenticidad de esta carta que ha producido en Roma una gran emoción, no explicándose el silencio que sobre este hecho guarda el Gobierno.

INGLATERRA

Comunican de Londres que las grandes importaciones de azúcar de remolacha, alemán, francés, y de otros países, gracias á las enormes primas de exportación han reducido el precio del azúcar en detall á dos peniques la libra en Inglaterra, arruinando á todos los refinadores ingleses y plantadores de caña de las colonias británicas. Estos últimos empiezan á protestar contra este estado de cosas.

La «Saint James Gazette» pide en nombre de todos los perjudicados en esta cuestión que se imponga un derecho de aduana igual á la prima de exportación de los respectivos países, ó bien que se otorgue á los colonos ingleses una prima igual á la que conceden á los suyos las demás naciones.

En cuanto á los refinadoras de azúcar piden que se aumente el precio de este pero esto es poco probable que sea aceptado por la mayoría de los consumidores del Reino Unido.

Se hacen eco igualmente varios diarios ingleses del rumor de que la marcha y avance de las tropas de Egipto hacia Kartoum continúa haciéndose reservadamente y con un pequeño adelanto cada día. No parece verosímil este rumor por la razón de que la estación no es apropiada para el avance de dicha expedición con buen éxito.

SERVIA

Telegrafian de Beigrado que el viaje que el joven soberano de Servia, debía hacer á Cettigne para visitar al príncipe de Montenegro, ha sido aplazado para el año venidero, á petición de dicho príncipe y á causa del casamiento de la hija de éste con el príncipe de Nápoles. El actual viaje del rey de Servia á Bucharest parece no tener importancia política, como tampoco es probable que la tenga el que proyecta hacer á la corte de Roma. Dichos viajes son la continuación de las visitas que el rey Alejandro debía verificar después de su elevación al trono.

El viaje á Rusia lo hará dicho soberano probablemente á últimos de Diciembre.

Mesa revuelta

CONVERSACION AMENA

Los grandes artistas son poco habladores. En Zurich ha podido verse al gran poeta G. Keller, y al célebre pintor Rocklin, sentados uno junto á otro, en el café, pasar horas enteras sin pronunciar más que diez ó doce palabras.

M. A. Sullivan refirió lo mismo de Rubinstein.

—Una noche—dice—fui á visitar á Rubinstein al hotel en donde se hospedaba. Me dió un apretón de manos, salimos á una galería, me entregó un cigarro de papel, nos sentamos uno frente á otro, en cómodas mecedoras, y después de un largo silencio pregunté á Rubinstein:

—Os agrada mucho Beethoven, ¿no es verdad?

—Sí.

—Y Wagner?

—No.

Luego, seguimos meciéndonos y fuimos á las dos horas dije:

—Es tiempo ya de retirarme.

—No, no—contestó Rubinstein.—¡Se habla tan á gusto con vos!...

Me quedé y continuamos meciéndo-

nos y fumando. Hacia la madrugada me levanté y esclamé:

—Me marchó; hemos hablado ya bastante.

Rubinstein sacó un reloj, y viendo la hora añadió:

—¡Las dos y media!... ¡Es extraordinario lo pronto que pasa el tiempo cuando se está en agradable compañía!

DATO HISTÓRICO

Cuando en 1815 iba á estrenar Meyerbeer su ópera «El Cruzado», estaba muy angustiado por el éxito. Después del último ensayo, se presentó Rossini en el escenario y felicitó de antemano á Meyerbeer por el resultado.

«Temó, temó...» dijo Meyerbeer.

«Ah, no temáis, «mio caro»; apuesto á que «El Cruzado» ha de gustar mucho.»

«Os cojo por la palabra, ¿Cuánto apostáis?»

«Cien luises de oro á que vuestra ópera tiene éxito», contestó Rossini.

La noche del estreno todo el mundo pudo ver á Rossini que desde la platea más visible aplaudía calurosamente después de cada número. ¿Quién se hubiera atrevido á demostrar la opinión contraria, cuando el célebre maestro aplaudía? La ópera obtuvo un éxito completo.

Al día siguiente recibió Rossini una carta dándole las gracias, acompañada del importe de la apuesta, que Meyerbeer había perdido con el mayor gusto.

AMOR CON AMOR...

Cuéntase que Meissonier tenía un perro, al que quería mucho.

Se puso malo el perro, y viendo el gran pintor que ningún veterinario lo salvaba, se resolvió á llamar á su médico, que era el gran Jacoud.

—Doctor—le dijo Meissonier—quiero mucho á este perro, tanto, que me atrevo á suplicar á usted que lo reconozca y le recete, cueste lo que cueste.

—No hay inconveniente—dijo Jacoud, sin manifestar el menor despecho.

Reconoció el animal, le recetó y el perro se salvó.

—Cuánto le debo á usted, Doctor.

—Nada.

Pocas semanas después, recibía Meissonier una carta, que decía.

«Mi querido pintor: Estoy acabando de construir un hotelito para mí, y desearía que usted pintase una de las puertas de mi gabinete de trabajo. Meissonier no contestó una palabra, y pintó en la puerta de que se trata una magnífica figura.

Excusado es decir que pagó, en los muchos miles de francos que la puerta vale, el tratamiento del perro.

DE ENRIQUE HEINE

Sobre mi pecho pon tu manecita, lo sentirás latir con inquietud: un traidor carpintero en él habita, y está claveteando mi ataúd.

Golpea sin descanso el día entero, y mi sueño robó su golpe: acaba pronto, infame carpintero, y déjame dormir y descansar.

Traduc. de Teodoro Llorente.

Gacetilla

Por efecto de los temporales reinantes y por no haber enlazado la expedición del continente el vapor llegado el domingo, van transcurridos con el de hoy nueve días sin haber recibido correspondencia de la península, hecho sensible tanto por estar acostumbrados á ver llegar con regularidad los vapores correos cuanto por ser hoy ellos mas necesarios que nunca, dadas las circunstancias especiales por que atraviesa la nación.

Ademas el hecho que nos ocupa viene á corroborar mas lo conveniente de que nuestro vapor-correo de Palma no salga sin haber llegado á este último puerto el correo de Valencia.

Continúa con actividad la instrucción de los reclutas excedentes de cupo de 1894, y de los del actual reemplazo destinados á Ultramar, los cuales están muy adelantados en dicha instrucción,

lo cual demuestra el celo é interés de los señores Jefes y Oficiales instructores.

A las cinco de esta tarde al espirar el plazo señalado para efectuar la redención á metálico de los mozos del actual reemplazo, se habian redimido 135 que representan la suma de 202.500 pesetas.

Dichas redenciones se distribuyen entre los pueblos de la isla de este modo:

Mahon	56
Ciudadela	32
Alayor	21
Mercadal	20
Ferrerías	3
Villa-Carlos	3

Total..... 135

En las facultades de la Universidad Central se han matriculado este año unos cuatrocientos estudiantes menos que lo hicieron en el curso anterior.

En la última sesion de la Academia de la Historia de Madrid, se dió cuenta del hallazgo en Algodor, y en una finca de la duquesa de Abrantes, de varios sepulcros antiquísimos, que esta egregia dueña ofrece regalar á la corporacion, y el facsimil de unas inscripciones antiguas encontradas en otra posesion del señor duque de Denia.

La Academia las recibió con aprecio y acordó dar cumplidas gracias á ambas distinguidas personalidades.

Las personas que deseen ocupar la plaza vacante de la cantina del Regimiento Regional de Baleares número 2, cuyo anuncio venimos publicando estos días, podrán presentar sus proposiciones todos los dias laborables de diez á doce de la mañana hasta el dia 21 del actual en que debe celebrarse el concurso.

Sesion del Ayuntamiento

La ordinaria celebrada en el dia de ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan de Olivar y Febrer Baron de las Arenas, con asistencia de los concejales Sres. Vinent Victory, Pons Carreras, Pons Pons (D. Pedro), Pons Gomila y Gomila.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se aprobó la subasta de ejecucion de las obras necesarias en la cloaca del callejon de la Plaza, adjudicada el dia seis del actual á favor del mejor postor Pedro Culebran Pons.

Se acordó pase á informe de la Comision de Beneficencia una instancia de Maria Gonzalez Tuduri, viuda, en la que solicita se le faciliten medicinas gratuitas para si y dos hijos menores.

Se acordó pasen á informe de la Comision de Policia Urbana dos instancias de Lorenzo Gomila Orfila y D. Lorenzo Pons Pons, en las que solicitan se les autorice para rebajar el murete de las aceras frente á las casas números 14 y 35 de la calle del Horno y 16 de la de la Luna para que puedan pasar con facilidad sus respectivos carruajes.

De conformidad con lo informado por la Comision de Beneficencia en una instancia de D. Ricardo Cursach Sintes se acordó anunciar nuevamente la vacante de la plaza de practicante del Hospital municipal para que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes en el término de treinta dias.

Se acordó aprobar la cuenta de higiene correspondiente al mes de Octubre próximo pasado y que el producto líquido ingrese en caja.

En vista de una comunicacion de la maestra de la primera escuela de niñas de esta ciudad, se acordó que la Comision correspondiente presente dictámen sobre las obras que conviene practicar en la casa-habitacion de aquélla, situada en la calle de S. José, para que no pueda penetrar nadie por el dorso del edificio.

Se señaló la orden del dia para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

SECCION POÉTICA

ES CIERTO...

Cual ve una bella imagen en su inocente sueño el niño que al dormirse estrecheciése al beso con que el maternal labio selló su frente, tierno; con gozo la contempla y en su febril anhelo siguiérala solícito salvando impedimentos... así te vi, mi amada. Y tu ademán modesto que tanto me cautiva, tu virgen sér engendro de la pasion más pura huyó, y contigo el cielo que en tí cifré de dicha... de igual modo tan presto cual ve el niño alejarse en su inocente sueño la imagen de su alma, su vida, su consuelo.

Huyó... mas, bien grabada en mi corazon tengo tu imagen, vida mia, por imborrable recuerdo

E. Riera y Pujol.

Mahon.

Calendario

Santo de hoy.—San Bricio ob'spo y San Estanislao de Kostka.

Santo de mañana.—Stos. Juan Licio y Serapio mártires.

Cultos

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, dedicadas al patriarca San José, continúa en la iglesia de San José, el Señor está de manifestó por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media, practicándose juntamente el devoto y solemne Novenario dedicado por las Hermanas al Beato Juan G. Perboyre sacerdote de la Mision Mártir. Por la mañana á las 6 continúa el piadoso Mes de las benditas Almas del Purgatorio.

Parroquia de Santa María, á las 5 de la mañana con Misa rezada prosigue el devoto mes de Noviembre en sufragio de las Almas del Purgatorio y por la noche piadoso Vir crucis y Rosario al mismo objeto. Concepcionistas, tambien se practica con solemnidad por la noche el devoto ejercicio de consagrar todo el Mes al descanso eterno de las pobrecitas Animas.

En San Francisco, tambien se efectúa esta devocion por la noche.

En el Cármen, mañana sábado, á las 7 Misa y Comunión para los devotos Cofrades del santo Escapulario, por la noche, luego del santísimo Rosario, visita semanal á María Santísima, Salve y los Gozos.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

Ultimas cotizaciones

Oficial

Madrid 12.—4 t.

4 por ciento Interior	62'25
4 por ciento Exterior.	73'65
4 por ciento Amortizable..	73'20
Billetes Hip. Cuba 86.....	86'65
Id. id. 90.....	72'75
Acciones Banco España....	384'00
Comp. Arrend. Tabacos....	207'00
París á la vista.....	26'75 á 26'70
Londres á la vista.....	31'95 á 00'00
Londres á 60 dias vista....	00'00 á 00'00

Sociedades recreativas

CASINO «EL CONSEY»

Se participa á los señores socios, que los domingos 15, 22 y 29 del actual se celebrarán bailes en el salon-teatro de dicha Sociedad, dando después comienzo á una série de funciones dramáticas, cuyas condiciones se avisarán con anticipacion.—Mahon 12 Octubre de 1896.—La Comision.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 9.—1 buey, 237 kilos, Se Puberdia (Ciudadela); 1 ternero, 128, Santa

Megdelena; 1 id., 183, Font d'en Maria; 1 id., 101, huerto de Vuimenó (Alayor); 1 id., 80. id.; 1 id., 115, Bini-feilla (Mercadal); 2 carneros, 18, estacion Biniaxa d'es Fesé; 2 carneros, 23, Rafael Jimenez (Alayor); 3 cabras, 41, Capifort; 3 id., 51, Sant Jauma (Mercadal), y 19 cerdos, 1.362.

Dia 10.—1 vaca, 136 kilos, Calampurté do don Juan Sancho; 4 cabras, 38, Juan Mercadal, y 6 cerdos, 387.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 12.—3'45 t.

En el Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente se ha hablado de las guerras de Cuba y Filipinas, refiriendo el Sr. Cánovas el combate en que el general Weyler ocupó las lomas de Rubí, que fué reñidísimo, y en el que fué herido el general Echagüe.

Respecto de la guerra de Filipinas manifestó el Sr. Cánovas que en el último combate las tropas tuvieron treinta y nueve muertos y más de cien heridos.

Madrid 13.—12'20 mad.

Un telegrama oficial de Cuba detalla el combate tenido por las columnas combinadas González Muñoz, Echagüe y Segura que fueron insuficientes para cubrir todas las salidas. Echagüe rompió el fuego, acometiendo á Maceo, logrando posesionarse de la parte Sur de las lomas de Rubí, siendo reforzado por la columna Aguilar que tomó posiciones, resultando herido en el muslo izquierdo el general Echagüe. Las columnas tomaron las alturas de Rubí luchando con todas las partidas de Maceo. Las bajas ocurridas son las que tengo telegrafadas (1).

Madrid 13.—2 mad.

Se comunica oficialmente de la Habana que han ocurrido encuentros en Las Villas (Matanzas) teniendo los rebeldes diez bajas.

Al pasar un tren por el empalme de la Trocha estalló una bomba que no causó desgracia alguna.

En un encuentro ocurrido en Corteza de Pan (Pinar) fué muerto el cabecilla Santos González y una mujer que le acompañaba.

Madrid 13.—9'15 m.

Habana.—El vapor «Guanicánico» ha traído heridos al general Echagüe, á los capitanes Estrada y Escobar, y á tres tenientes; lo que evidencia que todos ellos se distinguieron en la accion de Rubí, mereciendo especial mencion la carga á la bayoneta dada por el batallon de Arapiles.

(1) Del contesto de este telegrama se desprende que debia haber otro anterior en que se nos daba cuenta de las bajas sufridas por el enemigo en el combate de Rubí, telegrama que no hemos recibido.

D. Juan de Olivar y de Febrer,
Baron de las Arenas, Alcalde cons-
titucional de esta ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del segundo trimestre de la contribucion territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en Mahon, calle de la Infanta, número 12, durante los diez primeros dias del próximo Diciembre y á las horas de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 11 de Noviembre de 1896.—El Alcalde, Las Arenas:

Nota.—En este trimestre se pagan los recibos semestrales y anuales de rústica, urbana é industria como tambien las caballeras mayores y menores y los préstamos hipotecarios a metálico.

**D. José J. Sancho y Canles, Ad-
ministrador-Depositario de Ha-
cienda de Mahon.**

Hago saber: Que publicadas por «La Gaceta» del dia 10 del actual las bases bajo las cuales ha de realizarse el empréstito nacional destinado á subvenir á las necesidades de las guerras de Cuba y Filipinas, he de llamar la atencion del público acerca de las favorables condiciones en que se hace la emision y de las sólidas garantías que se ofrecen, constituyendo la suscripcion á dicho empréstito, á la par que una brillante colocacion del capital, un acto de verdadero patriotismo y amor á la nacion, que tantos sacrificios viene realizando para mantener incólume la integridad del territorio y el honor nacional.

BASES DE LA EMISION DEL EMPRÉSTITO

Fecha de la suscripcion: dia 16 del actual.

Tipo de emision: el 93 por ciento.

Interés: 5 por ciento.

Pagos: primer plazo, 10 por ciento, al verificarse la suscripcion; segundo plazo, 40 por ciento, el dia 25 de este mes; tercer plazo, 25 por ciento, el dia 15 Diciembre próximo; cuarto plazo, 25 por ciento, el dia 15 Enero de 1897.

Punto de suscripcion en esta Provincia: en la Sucursal del Banco de España, Palma.

La amortizacion, en ocho años, con la garantia de la Renta de Aduanas.

Mahon 12 Noviembre de 1896.—José J. Sancho.

ANUNCIO

Hallándose vacante la cantina del Regimiento Infantería Regional de Baleares número 2, se hace público por medio de este anuncio para conocimiento de las personas que aspiren á ocupar la mencionada vacante las cuales podrán presentar sus proposiciones sobre las bases que se establecen en el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Oficina principal del mismo (Bastion 15) todos los dias laborables de 10 á 12 de la mañana, hasta el 21 del actual.

Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes n.º 132. Para informes Cos de Gracia 63.

CARRUAJE DE LUJO

Se vende un carruaje de todo lujo, hecho en París, de seis asientos, casi sin usar, el cual se dará por menos de la mitad de su coste, ó mediante algun cambio con otro carruaje más pequeño, siempre que convenga á ambas partes. Darán razon calle de Cifuentes núm. 59, y Hannover núm. 23, tienda de muebles.

D. PEDRO MASSANET

PROFESOR VETERINARIO

Ofrece sus servicios al público. Puente del Castillo, núm. 10. Mahon.

Se venden dos

casas lindantes una con otra, situadas calle S. Jaime núm. 67 y Frailes núm. 21. Informarán en la última.

Pianos

Hay uno casi nuevo de la tan acreditada fábrica Bernareggi, que se venderá á un módico precio en la casa calle Alonso III núm. 4.

Para alquilar ó vender

Lo está la casa Plaza de San Francisco núm. 13. Para informes calle San Roque núm. 4.

Para alquilar

Lo están las casas de la calle de S. José, núms. 4 y 6.

Informarán en la Hojalatería de Conforto, Portal de Mar, 16.

Paja de trigo de Mallorca

DE SUPERIOR CALIDAD

Se vende en balas prensadas en la calle de San Roque, núm. 9.

MIEL DE MENORCA

Se encontrará en la tienda de la Calle de Bastion núm. 41, al precio de 0.60 céntimos la libra de 400 gramos.

Muebles

Para vender los hay en la casa calle del Horno núm. 10. Informarán en la Carpintería de la misma calle núm. 3.

Para vender

Lo está la casa de la calle de Cifuentes, núm. 78. Para informes en esta imprenta.

Nodriza

Una que desearia encontrar criatura para amamantar. En esta imprenta informarán.

Nodriza

Una primeriza viuda, de 21 años de edad, desea encontrar criatura para amamantar. Vive en el pueblo de Mercadal, calle de Ciudadela.

F. F. ANDREU

TALLERES MECANICOS

PARA TODA CLASE DE TRABAJOS DE MADERA
Anden de Poniente, 56 y 57. MAHON

¡PATRIOTISMO!

es la nota dominante de la actualidad

Los pueblos deben proteger la industria Nacional y ESPECIALMENTE LA LOCAL.

LAS MADERAS DEL PAIS

pueden prestar muchísimos servicios á los carpinteros y á las familias, favoreciendo al propio tiempo la industria local, al propietario de bosques, al consumidor y á Mahon; pues que el dinero no sale de aquí.

EL PINO DE MENORCA

se ha venido empleando desde tiempo inmemorial en las construcciones navales con resultados de DURACION Y RESISTENCIA INMEJORABLES, y si no se ha aplicado á la carpintería más que en pequeña escala, era debido á la falta de un taller que lo pudiera labrar ECONOMICAMENTE en tablas y tablones.

HOY

podemos labrarlo en la forma que convenga al consumidor á precios muy reducidos, en beneficio del pais.

Nuestros precios son sumamente reducidos, pues si los comparamos con el pino Noruego, resulta que es

170 POR CIENTO MÁS CARO QUE EL PINO DE MENORCA!!

Fabricantes de cajas de calzado

Carpinteros

Y en una palabra:

MENORQUINES

USAD PINO DE MENORCA

Anden de Poniente, 56 y 57. MAHON

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNTZ), desmenuzando en breves dias las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750. Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

**CURACION DE LA TOS
PASTILLAS, J. MIRÓ**

Nuestras pastillas favorecen la expectoracion y calman de una manera rápida la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró, Colon 22 y Peregil 2. Palma de Mallorca.

Depósito en Mahon: FARMACIA MAHONESA, calle Nueva.

**EL BAZAR
CANET Y PONS**

Grandes rebajas en todos los artículos, por ser final de temporada.

Visitad nuestros almacenes y encontrareis gangas que no se presentan nunca.

**CALLE NUEVA, 37 Y 39
Y HANNÓVER, 18.**

SECCION DE ARTICULOS DE COCINA

Todo lo necesario para montar una cocina con gusto y poco dinero.

SECCION DE QUINCALLA Y LAMPISTERIA

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

Artículos para viaje clase escogida, mundos, sacos y maletas de primera calidad.

HIL BAZAR
recomposiciones.
PLANOS, venta, compra y alquiler y encargos para
SECCION DE CAZA. Representacion de la casa Luis Vives y C.ª de Barcelona. Escopetas de los mejores sistemas y todo lo necesario para el buen cazador.